

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 centimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—Pago ADELANTADO.

SANTANDER

Juésves 11 de Febrero de 1886.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceta, 0'25 centimos de peseta linea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem linea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NOM. 914.

Se escribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

Boletín Religioso

Santo de hoy.—Los siervos de María, san Martiniano, mártir, y san Lázaro.

LA CANCION DEL ARROYO.

I.

Era uno de los últimos días del mes de Agosto, en los que la naturaleza regala al labrador sus más ópimos frutos, cuando el contento y alegría reinaban en la casa de Juan Luis Irazqueta, humilde labrador de la provincia de lava.

La memoria del hombre nunca pudo vislumbrar, siquiera fuese épocas remotas, un año tan lleno de esperanzas y de palpables realidades como aquel de que hablamos. Era un año de esos en los que el campesino bendice los sudores que su frente corrieron á la tierra y da por bien empleados todos sus trabajos y vigilia: era un año de aquellos en que el hermoso y dorado grano de trigo se amontona hasta convertirse muralla infranqueable; de aquellos en que rollizos bueyes pueblan los establos y el heno rebosa en gigantescos sacos: en fin, era un año capaz de llevar los vacíos producidos en épocas menos venturosas y de proporcionar algunos escudos que cuidadosamente guardados bajo llave y en el rincón más oculto de la gaveta, serian para nuestro Juan Irazqueta, fuente y manantial de futuras esperanzas, que á juzgar por sus condiciones morales fueran muy sobradas para labrar su felicidad.

Con tales precedentes fácil es comprender la dicha de Juan Luis. Caminaba resuelto y tranquilo, y de su larga pipa, ennegrecida por el tiempo, salían de vez en cuando espesas y mastuosas bocanadas de humo: en todo su exterior solo reflejaba la felicidad que inundaba su alma.

Por su parte Ana, la buena y fiel esposa de Juan Luis, no demostraba menos satisfaccion en sus maneras que alegría en su rostro. En la mesa presentaba alimentos más escogidos que hasta entonces, pensando que no era necesario sufrir tantas privaciones para tener un pequeño depósito que impidiera sentir los efectos de esperanzas que fácilmente se defraudan.

Además, la pobre Ana no gozaba solamente de su felicidad, si que tambien su corazón de madre la hacia más grande y profunda al contem-

plar el bienestar de sus hijos. Veía el placer de su querido hijo Francisco, ayudando á su padre en las faenas propias del tiempo y acariciando en su mente la union con Catalina Aguirre, hermosa niña que dentro de poco vendria á ser su cara mitad. Aquel año estaban seguros de pagar desahogadamente los alquileres y encontrándose en la abundancia podria Francisco satisfacer el afecto de más tierno, la idea más acariciada por su corazón, podria casarse.

Del mismo modo que Francisco, su hermanito Miguel no era menos feliz. No es que pensase cambiar de estado, que un niño de quince años no dá cabida en su mente á tales pensamientos; el motivo de su alegría se fundaba en la esperanza de que habiendo sido tan generosamente recompensado de sus trabajos por el Supremo Hacedor no seria necesario para la ejecucion de las faenas agrícolas y quizás le permitiesen ingresar en la escuela de Agricultura de donde saldria bien instruido y hecho todo un hombre de valer.

Luisita, la mayor de la familia la hija querida de Frazqueta, compartiendo el contento de sus padres forjaba pequeños planes que la ofrecian bello porvenir. Una jóven de veinte años no debe naturalmente pensar en tener casa propia y gobernarla?

En esta época dichosa toda la familia, el padre, la madre, el primogénito Francisco, el pequeño Miguel y la sonrosada y encantadora Luisita, demostraban estar más contentos y satisfechos que en días no lejanos. Es tan dulce y agradable ver dirigirse hácia sí todo lo que se desea y ama: el bien soñado, el saber y las glorias buscadas, la casa deseada, la compañera de la infancia próxima á convertirse en la mujer amada....!

Anita, llamada así, para distinguirla de su madre Ana, daba cabida á una ambicion y á una idea que la esclavizaban. El pueblo y la torre le aburrían, soñaba en Madrid.

¡Debia ser tan admirable y maravilloso...! ¡estaba tan lejos...! Había oido contar tantas y tan grandes cosas de la villa coronada...! Cosas que la hacian temblar de admiracion y de placer, que le enrojecian el rostro, que la hacian ver, en sueños y en el reposo de silenciosas noches, un mundo diferente del que habitaba, todo poblado de oro y de diamantes, de guirnaldas y de luces, con palacios y jardines, iglesias, teatros y paseos; donde se ostentaban en competencia los más vivos colores de un arco iris de placer. Ha-

cia ya algunos meses que Anita, con todo el ardor de su jóven fantasía, fomentaba aquellas ilusiones. La causa de todo era la visita de Magdalena Urrutia, hija de Francisca, anciana que andaba encorvada, temblando todos sus miembros, apoyada en un baston y cuyas ocupaciones se reducian á cuidar de los niños en el verano y hacer media en el invierno.

Magdalena, que durante algunos años habia olvidado á su madre la recordó, al parecer repentinamente y tomar lo el tren vino á visitarla. Cesó el amor filial ó el cumplimento de un deber eran la causa de su visita. ¡No la impulsaba algun otro motivo?... El de deslumbrar á sus vecinos, á sus antiguas amigas, y sobre todo el de hacerse admirar... Elegante y desenvuelta como era bajo sus nuevas apariencias ¡quién la habria conocido? ¡Ah! estas mudanzas no se ven, ni se hacen en las grandes ciudades.

¡Por dónde habria tenido que pasar para llegar allí?... Misterios son estos cuyo velo no puede rasgarse sin causar un estremecimiento general al curioso investigador; tal es la vida del mundo, tales sus próximos é inmediatos resultados.

Mas ¡ay del que, dejándose guiar por fatídicos resplandores de luz y de bonanza, se precipita en el abismo insondable por uno de esos cráteres hediondos que corren los fundamentos de la sociedad, y encenagándose en asquerosos centros, fuentes de la disolucion y del vicio, alhagadores de la debilidad y concupiscencias humanas, camina á rienda suelta en medio de tan terribles enemigos, corriendo parejas con la ignorancia del peligro y la ignorancia del principio de nuestra existencia el medio de hacerla feliz y el fin á que está destinada!

¡Cuán próximo se halla de sufrir terribles desengaños!

Pero como el mal ejemplo fácilmente se propaga, Anita, como otras muchas, no pudo pasar sin ver ni palpar ella misma lo obrado en la persona de Magdalena al presentarse trasformada.

Era esta, segun afirmaba, primera obrera en casa de una planchadora, cuya clientela estaba formada por lo más escogido de la sociedad madrileña.

A lo menos hé ahí una cosa que es agradable y bonita, se decia la jóven Ana, cuando encontrándose sola movia tristemente la cabeza y dirigia lánguidas miradas hácia la villa de Madrid. Hé ahí un trabajo que me gusta, porque ni ensucia los dedos ni ennegrece la tez. Además, cuando ter-

mina la semana, ¡qué distracciones, qué placeres tenemos aquí el domingo?... ¡santísima Virgen!... ir á Misa mayor; mientras que en Madrid.... ¡Dios mio! todas las casas son magníficas, las mujeres hermosas, los hombres galantes... ¡Quién hubiera reconocido jamás á Magdalena?

Así la imaginacion de Anita se exaltaba, prescindiéndose á toda clase de espejismos, y llegando hasta la locura veía en sus ensueños todo un inmenso paraíso en donde se encontraban mezclados y unidos confusamente el Retiro y la Castellana, la Puerta del Sol y la calle de Alcalá, el Teatro Real y el Palacio de Oriente, nombres que habia leído muchas veces y cuyas maravillas conoció en los trozos de periódicos que envolvian el azúcar y el jabon que compraban en el pueblo.

Anita se veía, ya en la Corte española saboreando sus delicias, admirando sus esplendores. Hacia su entrada triunfal conducida por Magdalena en un hermoso día del alegre Mayo... ¡Pobre niña! si hubiera sabido por cuantas bajezas tenia que pasar para llegar á la altura de Magdalena!

En tanto, como no le era dado contemplar más que el lado brillante de las cosas, como de todos aquellos vergonzosos misterios ninguno conocia disgustábanle sus ocupaciones y el cumplimiento de sus deberes y la humilde felicidad de la quinta. Los bailes del pueblo no le agradaban y hallaba amarga la sidra de su buen padre despues de oír hablar á Magdalena, con aire inteligente, de finos vasos de cristal donde chispea el vaporoso champagne.

A consecuencia de estos vagos sueños, la pobre Anita se creía desgraciada y lo que más aumentaba la gravedad del mal era que comenzaba á aperebirse su familia.

¡Que tiene la pequeña? preguntaba Juan Luis por la noche, cuando fumando tranquilamente en su tradicional pipa, observaba el gesto desdenoso de Anita al presentarle el frugal alimento. ¡Estás enferma? no necesitaríamos otra cosa.

¡Ah! ¡cuánto se sufre para educar á los hijos! decia Ana, al sentarse en la mesa. Puede una muy bien dividirse en cuatro para que nada les falte y sin embargo llega un día en que pierden hasta la alegría y van de aquí para allá, como tiernos corderillos que han perdido á su madre. Si se les pregunta qué tienen, se enfadan; si con dulzura se les reprende, no hacen caso.

Madre, interrumpia Francisco, que como her-

-515-

gano contra los servidores de Dios, y con la curiosidad de saber lo que era, volvió á tomar su marcha rápida y se acercó al fantasma.

A medida que le vio más claramente, le pareció que tenia la talla y el exterior de una jóven porosa, delicada y ligera.

—¿Quién eres, le preguntó y qué quieres?

—¡Virgilio!

Era la voz de Clotilde. Pero el acento de esta voz es inexplicable: sorpresa, alborozo, vergüenza, desesperacion, idea del sepulcro, del cielo perdido y del infierno, todo esto se encontraba confundido y expresado en aquella sola palabra.

—¿De dónde sales á estas horas?

—No lo sé.

—¿A dónde vas?

—No lo sé.

Asustado Virgilio, detuvo su marcha y, despues de un momento de silencio durante el cual miraron á su imaginacion todos los recuerdos del pasado, preguntó todavía:

—No estás en el convento?

-514-

Para hacer menos sensible, la distancia, y no teniendo otra distraccion, se puso á soñar.

A medida que se acercaba, temblaba de impaciencia y de ventura. Reconocia los objetos que le rodeaban y saludaba á los árboles como á antiguos amigos.

Estaba ya delante de la quinta de Barcy. Orgueval quedaba á la izquierda. Aquellas sombras más negras eran la montaña de Saldoma erizada de bosques. Apretó el paso.

XXXII.

En la disposicion delirante en que se encontraba el espíritu de Virgilio, no es extraño que se figurase ver delante de sí un fantasma. Se detuvo con un miedo involuntario. Pero reanimándose, congeturó que no podia ser más que un arbuto ó el tronco de un árbol.

Mas el árbol se movia bien que con lentitud, y sin que sus piés, rozando los empolvados guijarros del camino, hiciesen el más ligero ruido. Virgilio pensó que los espíritus no tienen poder

-511-

No tenia costumbre de aprender de memoria en un tiempo dado. Redobló sus esfuerzos, empleó las horas de recreo en estudiar sus lecciones, se levantó por la mañana antes de la hora marcada y consiguió su intento.

Esfuerzos vanos! en el momento de recitarlas se ponía á temblar y no hacia más que balbucear. Esta escensiva timidez, unida á su acento provincial divertía á sus compañeros que le interrumpian con estrepitosos golpes de risa. Desalentado Virgilio, ocultaba sus ojos entre las manos y lloraba.

El profesor, práctico en el arte de conocer á los educandos, reanimó el celo del jóven. Al leer sus composiciones, le impresionó la solidez de instruccion del aldeano y la exactitud con que apreciaba hasta las más imperceptibles diferencias de las frases latinas ó griegas.

—Vuestras burlas, dijo un día á sus discípulos, son poco caritativas y, sobre todo, injustas. Antes de concluir el curso, pasará Virgilio con ventaja á los más adelantados de entre vosotros.

LOS AMIGOS DEL RUEBLO.—T. I. 86

mano mayor era en quien tenia Anita más confianza, yo creo que se aburre.

Dices, que se aburre, contestaba vivamente el padre: ¿quieres decirme de qué? ¿Acaso le faltan distracciones? Son grandes los quehaceres en esta casa y en ellos deben ocuparse los hijos.

Tiene V. razon, sin embargo me parece que Anita no está contenta: no somos iguales. Es necesario tratar á la gente como es y al tiempo como viene, decia Francisco levantándose.

Se concibe que en la ausencia de Anita, se cambiaran estas palabras en el seno de la familia y la pobre niña que no las oia, ni sospechaba pudieran haberle arrancado un secreto, ni creia hubiesen notado su tristeza, se sumergía en ella más y más y continuaba volando por hermosos espacios de dicha y de amor que creaba su delirio.

(Se continuará)

LA VERDAD

Santander 11 de Febrero de 1886.

EL COCO.

¡Pobre Voz!

La compadecemos cordialmente.

¡Sufrer tanto la pobrecita!

Desde que han dado en correr por ahí noticias y más noticias de supuestas conspiraciones carlistas, se ha quedado el diario bilateral tan lila que inspira lástima.

Comprendemos sus angustias.

Pero no podemos remediar su mal.

El único consuelo que podemos darle, es el de decirle que sus temores son prematuros.

Y que la engaña su *instinto*.

Los carlistas no conspiran, ni conspirarán durante el actual momento... fusionista.

Si dijéramos despues, ya era otra cosa; despues... tampoco.

No necesitamos conspirar.

Contamos con dos poderosos auxiliares que nos darán la labor hecha.

El tiempo y el desmoronamiento del edificio liberal, que irremisiblemente se viene abajo, sin necesidad de que le empujen.

Entre cuyas ruinas quedarán envueltos todos los liberales, desde los de la Union católica, hasta los del pacto sinalagmático.

Y cuyos hechos y hazañas de tragi-cómica recordacion pasarán á la historia.

A la historia que es «magnífico tesoro de las vilezas humanas,» como la llamó el P. Lacordaire.

No diremos ahora si ese señor calumnió á la historia al calificarla de ese modo.

Pero convengamos en que á juzgar por la historia contemporánea, el calificativo no pudo ser más acertado.

¿Qué otra cosa más que vilezas se encontrará en la historia de la dominacion liberal en nuestra desgraciada España?

Desde el triunfo de la revolucion el año 33; más allá; desde el reinado imbécil de Carlos III, protegiendo á los filósofos y colocando á nuestra altiva patria al servicio de la nacion francesa, hasta nuestros dias, no se registran en nuestra historia más que vilezas y más vilezas, cuya descripcion sonroja al que la hace y al que la contempla.

Pero dejemos esto, y vamos á tratar de *La Voz* que es para lo que escribimos estas líneas.

Mitad ridículamente bravucona, y mitad puerilmente acongojada, dedica *La Voz* de anteayer medio número, y me quedo corto, á hablar de las supuestas conspiraciones carlistas.

Tomando de *El Liberal*, que á su vez la toma de un corresponsal inglés, la noticia de que los carlistas estaban convirtiendo el valle de Andorra en depósito de armas y municiones, y censurando la apatía del gobierno en castigar á esos imaginarios conspiradores, dice *La Voz*:

«Siempre ha sido achaque de los fusionistas y de los conservadores ver el peligro en donde no está, y no verlo en donde realmente existe.

Así es que mientras miran llenos de miedo si los republicanos alzan el dedo, los carlistas acopian sus provisiones y van organizando sus batallones. Gracias á que si salen, valientes tundas nos van á dar... nosotros á los carluncas.»

Venga acá, *Voz* de mis entretelas, ¿de veras cree V. que nosotros es decir, V. y los suyos van á dar una tunda á los carlistas?

Hombre, hombre, bravuconear se llama eso, aquí y en Cartagena.

¡Como si ustedes fueran capaces de presentarse, ni á veinte leguas de donde hubiera un carlista en armas!

Vamos, ¿á que no son capaces?

¿A que nó?

Apuesto un perro chico contra el cacumen de un federal á que no se presentaban.

¡Menudo miedo tienen ustedes á los carlistas!

Por lo demás, no es necesario desmentir la noticia.

Es muy pequeño el valle de Andorra para que en él quepan las armas que necesitan los carlistas.

Y sería muy tonto el depositarles allí.

¡Las tienen tan buenas los voluntarios liberales!

¡Y muy baratas! No hay más que quitárselas, como hemos hecho otras veces. Ahí están los voluntarios de Cataluña, por ejemplo, que podrán atestiguar la verdad del hecho.

Dice más adelante *La Voz*, hablando de las próximas elecciones:

«El Sr. Nocedal y los que se encuentran en su caso quieren presentarse por Andorra.

Y no cabe duda que saldrán por aquel distrito. Pero saldrán... con las manos en la cabeza.

Todo en España, todo suceder puede, todo ménos que triunfe D. Carlos siete.»

No, hombre, no; si no es así.

Todo en el mundo es posible, todo es fácil, todo es llano, ménos que un federal sepa en dónde tiene la mano.

La derecha, se sobrentiende, dicho sea en prosa castellana.

¡Fanfarrones como estos liberales!

Los carlistas no pueden hacer nada con las urnas.

Los carlistas no pueden hacer nada en las armas.

Pues entonces, ¿á qué diablos obedecen esos nimios temores que les asaltan á ustedes, y que hacen que no puedan hablar de otra cosa que de los carlistas, lo mismo que los chiquillos hablan del coco, cuyo recuerdo turba la alegría de sus infantiles diversiones?

¡Diablo con los matones bilaterales!

Metan ustedes la tropa en los cuarteles, y si á las veinticuatro horas no dominamos en España, somos capaces de concederles á ustedes hasta que tienen sentido comun, que es conceder.

Verifíquese un plebiscito, y si no triunfan los carlistas... ¿Cómo no habian de triunfar?

De sobra saben ustedes que triunfaban.

Pero lo que no quieren los carlistas es jugar al parlamentarismo con los liberales.

¿Para qué? Es mucho más cómodo ver desde las gradas las edificantes y demoleadoras escenas que se repiten continuamente en el seno de la representacion nacional.

En el circo romano, que dijo con mucha veracidad Gutierrez de la Vega.

¿Que el Sr. Nocedal saldrá diputado por Andorra?

¿Y con las manos en la cabeza? Perfectamente.

El *conspicuo* redactor de *La Voz*, cuyos son los sueltos transcritos, tambien saldrá, mejor dicho, ha salido ya... por las Batuecas.

Y sin oposicion.

Quiérese decir que es *Batuco* por derecho propio.

La propia *Voz* continúa hablando de los carlistas, suponiendo que en Santander existe un reclutador que ofrece á los que se enganchen dos pesetas diarias, alpargatas y viaje pagado hasta Bilbao, desde donde los mandaran á las filas.

Luego habla de la agitacion carlista en Álava y á continuacion se queja, con lamen-

tos geremiacos, de que á los carlistas se dé libertad, y á ellos no, concluyendo este modo: «Alza pilili.»

Y nosotros decimos: «Tate palomo.» ¿Y habrá lectores que crean aquellas parruchas?

Nos habla tambien *La Voz* de los carlistas en sus ecos políticos ó impolíticos, en carta de Madrid, ó Santander; en partes, en fin, no le deja el miedo ver que carlistas.

Si las noticias de conspiraciones en aumento, estos federales tendrán un resultado funesto.

Se *chiflarán* de miedo. Acabarán en un manicomio.

Y *La Voz* se convertirá en órgano de los establecimientos.

El Imparcial publica en su número bido ayer lo siguiente:

«Servicio telegráfico de *El Imparcial* Graves desórdenes en Londres.

El «meeting» de los hambrientos

(De nuestro corresponsal particular en Londres)

Londres 8 (5⁵ tarde). Un *meeting* monstruo de obreros se ha reunido esta tarde en la plaza de Tisa que gar, la más grande de Londres, para hacer una manifestacion y pedir al gobierno que tome medidas para aliviar la miseria.

Veinte mil personas han tomado parte en el *meeting*.

No obstante su programa pacífico, la reunión ha tomado rápidamente un carácter alarmante.

Se han levantado plataformas improvisadas desde ellas agitadores conocidos han excitado los 20.000 congregados á que, aprovechando fuerza, abandonen la actitud suplicante y se derren por sí mismos de lo que «la burguesía roba,» del pan para ellos y para sus familias.

Gritos salvajes de entusiasmo han acogido las proposiciones de los oradores. La agitacion en Trafalgar Square es indescriptible. El Club y el National Liberal Club han cerrado sus puertas y otro tanto han hecho muchas tiendas, casas de la plaza y de las calles adyacentes.

Fuertes destacamentos de policia han sido enviados al lugar del *meeting* en prevision de órdenes. Pero hasta ahora no se ha hecho nada para exacerpar á los manifestantes.

Á Dorning-Street, donde está la residencia de Mr. Gladstone, han sido enviadas tambien fuerzas de policia en número suficiente.

El Saqueo.

(De nuestro corresponsal particular en Londres)

Londres 9 (12²³ mañana). Despues de acordar por aclamacion que se diese al gobierno alivio para la situacion de obreros sin trabajo, el *meeting* de Trafalgar Square se formó en manifestacion con el proposito de recorrer las principales calles.

Un grupo compuesto de algunos miles de manifestantes se separó, sin embargo, del resto capitaneado por los principales oradores y cillda agitadores socialistas, tomó el camino de los barrios aristocráticos en son de motin.

Por donde quiera que pasaban iban rompiendo los faroles y destrozando los cristales de las tiendas y los escaparates de las tiendas. Los clubs han sido objeto especial de la ira popular, y es indudable el destrozo que han hecho en muchos de ellos.

—No os dejes intimidar, amigo mio, continuó, por estas cabezas ligeras; la vuestra es mucho más aventajada.

Virgilio hubiera besado los piés del profesor.

La hora de la comida no estaba dedicada, únicamente, á la gula. Los discípulos más adelantados leían, por turno, pasajes de la historia antigua. Esta costumbre enseñaba historia á los jóvenes sin esfuerzo y sin fatiga.

Virgilio subió á su vez, á la cátedra. Pero la presencia de toda la comunidad y de los profesores le intimidaron hasta el punto de no poder articular una sola palabra. Sus ojos se cubrian de nubes; quedó desvanecido.

Despues de tantas pruebas, la Providencia recompensó, por fin, su perseverancia. El domingo siguiente, cuando se proclamaron en el refectorio los nombres de los primeros discípulos de cada clase, Virgilio creyó soñar al oír el suyo.

Sorprendido tambien el superior, se interrumpió, y, segun lo que tenia sin duda preparado con anterioridad, preguntó al profesor:

—¿No es esto una equivocacion?

—Señor superior, entre la primera y segunda copia hubiera podido colocar en ese rango á cuarenta.

El superior dirigió al joven aldeano públicas felicitaciones. Desde entonces, el hijo de la viuda Héquet no descendió de esta categoría.

Sus condiscípulos dejaron de burlársele. Hubiera podido enorgullecerse y volverles desprecio por desprecio; pero se dedicó, por el contrario, á fuerza de modestia, á hacerse perdonar su superioridad. La dulzura de su carácter desarmó la envidia y se atrajo el afecto de sus mismos rivales.

Cuando, antes de marcharse, fué á despedirse del superior del seminario, temblaba de emocion y de pesar. Animóle el superior, profetizándole para el siguiente año los más brillantes triunfos.

Volvió Virgilio á Saldoma lleno de esperanza. Era ya de noche cuando bajó del carruaje en Pontarlier.

Estaba á dos leguas de su madre; el cielo, aunque sombrío, no amenazaba llover; tomó el camino sin vacilar.

—Allí era muy dichosa... ¿Quieres que me ayudes en tu brazo? No puedo andar.

—Estás enferma?

—No.

—¿Qué tienes?

—Nada.

Los dos callaron.

—¿Qué aprisa vas! repuso Clotilde... Ahí espera tu madre.

—No importa! dijo el joven acortando el paso.

—Tenias razon... Déjame y corre á alegrar tu madre; te ama tanto!

—Y yo la amo tambien!

—Tambien yo te amaba, Virgilio!

—No nos era permitido escuchar nuestra clinacion. Si yo hubiera resistido á Dios, me hubiera castigado.

—Es verdad, y por eso sin duda he cometido do sometiéndome á...

—No pensemos más en esto; seguiremos radicalmente nuestro camino hasta el día de la reunion.

na reunion.

na reunion.

na reunion.

ellos. Dos ó tres veces intentaron invadir los más aristocráticos.

Ante el número y empuje de los amotinados, la policía no pudo ni intentar siquiera la represión. Entonces los alborotadores empezaron á intentar el saqueo de los establecimientos.

Una porción de joyerías, de carnicerías, de panaderías, de almacenes de vinos y de cervecerías fueron rápidamente entradas á saco por los hambrientos, que no dejaron en ellas nada más que objetos destruidos.

Los carruajes que encontraba á su paso el movimiento eran detenidos, y las personas que iban en ellos maltratadas y despojadas de cuantas alhajas dinero llevaban consigo.

Las escenas de violencia ocurridas han sido innumerables é indescriptibles.

Durante largo rato la plebe socialista ha sido dueña absoluta de Lóndres. En toda la primera parte de los disturbios la policía se declaró impotente, y solo despues de ocurrido todo lo descrito fué cuando ha podido dominarse el motin.—C.

Los autores de los disturbios.

(De nuestro corresponsal particular en Lóndres.)

Lóndres 9 (12'23 m.)

Entre los que dirigían á los amotinados de esta noche figuraban socialistas reconocidos y bastantes irlandeses é irlandeses-americanos.

Se han hecho prisiones.

La impresion producida por los sucesos de hoy es indescriptible.—C.

Despues de esto nos ocurre pensar si habrá llegado la hora de los socialistas de bluesa que, despues de todo, no han de ser más funestos que los de frac y guante blanco.

Y en último término; ¿qué hacen los primeros sino deducir y poner en práctica las legítimas consecuencias de los principios liberales planteados por los segundos? Adelante, pues y ¡viva la libertad!

Noticias

Desde algun tiempo corre entre el vecindario el rumor de que el agua con que la empresa surte á Santander no es de la Molina, sino que procede de un molino del pueblo de Castañeda, y se añadia, dándolo como seguro, que la empresa habia contratado esa agua en una peseta diaria.

Nosotros no creimos ni despreciamos este rumor, nada tranquilizador por cierto, y tampoco quisimos hacerlo público esperando á que el asunto se aclarase.

Pero ayer un periódico local hizo pública esta preocupacion de casi todo el vecindario, y ya no vacilamos en decir acerca de tan importante cuestion lo que creemos oportuno.

Pide el indicado periódico que las aguas se analicen, y esta peticion la hacemos todos; más si hemos de dar crédito á las noticias que se nos comunicaron, ese análisis ya se efectuó y la persona encargada de hacerlo, declaró que, en efecto, las aguas de que ahora se abastece Santander, no son de la Molina.

Esto podia no ser cierto; pero tal declaracion trahestá en un todo conforme con el parecer de algunas personas competentes en la materia de que se trata, á quienes hemos oido decir repetidas veces, que el agua de la Molina no puede en el resmanera alguna enturbiarse tanto y con tanta facilidad como se enturbian las que estamos bebiendo.

El Correo de Cantabria, ocupándose del mismo asunto, inserta el siguiente párrafo, como conclusion del suelto:

«Es preciso que á todo trance se depuren los hechos, porque la precedente noticia ha causado mucho un efecto malísimo entre el vecindario que cree, y muy firmemente, que se le está engañando como á un niño por la Sociedad de aguas.»

Estamos de acuerdo con el colega, y pedimos lo mismo que él pide, y prometemos no dejar de la mano la cuestion de las aguas, hasta que la empresa, con pruebas irrecusables, nos haga ver que nuestras apreciaciones son falsas.

Agradecemos la invitacion que nos hicieron los señores D. Pedro María Isasi y D. Casiano Arrarte, para asistir á la inauguracion de su fábrica de barnices, colores y pinturas, que se efectuará hoy á las cuatro de la tarde.

El sábado, á las ocho de la noche, saldrá de la plaza de Becedo el gimnasta Sam France, que correrá, por supuesto con sus correspondientes zancos, en competencia con un coche del tranvía urbano, al que irán enganchados los mejores caballos de la empresa.

Este espectáculo atraerá un gran número de curiosos pudiendo decirse que será un verdadero acontecimiento.

Ayuntamiento.

Sesion celebrada en el dia de ayer.

Leida y aprobada el acta de la sesion anterior, el Sr. Alcalde dijo que en la antesala se hallaba esperando la órden para entrar en el salon, el comisionado de apremio nombrado por la Diputacion provincial, para cobrar la cantidad de 378.401 pesetas 68 céntimos, que el Ayuntamiento adenda á aquella corporacion.

Se manó par á dicho comisionado, D. Gaspar Lavin, quien leyó todos los documentos de que se hace uso en estos casos.

Terminada la lectura, el presidente manifestó que, como desde el dia anterior se tenia conocimiento de la determinacion tomada por la Excelentísima Diputacion, se habia formulado una protesta, que leeria el señor secretario y aprobará el Ayuntamiento si con ella estaba conforme.

Leyó el secretario este escrito, y fué aprobado por unanimidad.

El señor Lopez Herrero, propuso que á las razones expuestas en aquella nota, se adicionase la de que la cantidad consignada por la Diputacion, no confronta con la que el ayuntamiento debe, puesto que dicha corporacion tiene consignadas en su presupuesto 40.000 pesetas para la subvencion de las casas de Beneficencia, y en estos últimos meses «no ha entregado un cuarto»

Contestó el señor Peña-Conde que en aquel momento no se trataba de compensaciones, y si solamente de protestar contra el apremio impuesto por la Diputacion.

Despues de algunas otras contestaciones cambiadas entre los indicados señores, el comisionado objetó que de ninguna manera podia admitir la protesta.

«La protesta,—dijo,—puede enviarla el ayuntamiento, al señor Gobernador ó al vice presidente de la Diputacion provincial, quienes atenderán sin duda las razones expuestas. Yo vengo á cumplir con mi deber y mi deber me exige llevar la notificacion de apremio firmada por los señores concejals, á quienes tengo el honor de hablar.»

El señor Peña Conde.—Ruego á la presidencia que no siga escuchando al comisionado, pues para nada necesitamos sus lecciones.

Despues de esto, todos los concejales pusieron su firma al pié de la notificacion, y el comisionado D. Gaspar Lavin, se retiró del salon.

El ayuntamiento procederá en breve, competentemente autorizado por la Superioridad, á la subasta del terreno que aparece sobrante en las obras del Paredon, y tasados que sean los otros terrenos cuyos dueños se presentaron á hacer valer sus derechos, serán pagados con las 6.855 pesetas que exceden del importe de las indicadas obras.

A la comision de Policía pasaron los informes de los letrados señores Bengoa y Agüero, á quienes se consultó sobre el derecho que pueda asistir á don Pedro del Rio en sus reclamaciones contra el ayuntamiento.

Aquellos informes son favorables al señor del Rio.

La diputacion pregunta al ayuntamiento si considera vigente y obligatorio el encabezamiento provincial del impuesto de vinos y aguardientes.

La comision correspondiente informa en este asunto.

Se le concede á Filomena Mendez, viuda de un sereno, un mes del haber que disfrutaba su marido.

A la comision de Hacienda, se cursó una instancia de D. Sinforoso Quintanilla, que pide se proceda á la tasacion y pago de un terreno que posee en el Paredon de la calle Alta.

El ayuntamiento pasará el tanto de culpa á los tribunales de justicia, por las ofensas que le infringieron D. Mauricio Lamadrid y otros, en el recurso dealzada que elevaron al gobernador civil.

Se autoriza á D. José Cervera, para proceder al arreglo de una casa de su propiedad.

Se desestima la solicitud elevada por D. José Revilla, pidiendo al ayuntamiento le condone la multa que le impuso por faltar á lo dispuesto por este acerca de las obras que está llevando á cabo en la Alameda primera, y le permita establecer los cabretes cuya construccion habia comenzado, sin el competente permiso.

A los dueños de las casas que se han edificado en la Alameda, se les obligará á derribar una parte de ellas hasta dejarlas á la altura que marcaba el plano de las mismas.

Una de estas casas excede un metro de lo prevenido por las ordenanzas municipales, y la otra tres piés menos dos pulgadas.

A D. Cristóbal Olmedo se le adjudica la construccion de estanteria y armarios con destino á esta Audiencia de lo criminal.

Se autoriza á D.ª Josefa Azcué, para hacer una reforma en un cajon de la Plaza Nueva.

Se pagarán las 34 pesetas que se le adeudan á los bomberos que formaron el reten extraordinario de la noche del 24 de Enero último.

Se desestima la instancia de varios vecinos de la plaza de la Puntida, que pedian setrasladase de sitio una mingitoria que allí existe.

A propuesta de los Sres. Viteri, Leita, Galian y Lastra, se nombrará una comision especial que estudie los servicios de los establecimientos de Beneficencia y señale lo que la diputacion debe dar para su sostenimiento.

Esta proposicion fué apoyada por el Sr. Leita.

El ayuntamiento dirigirá una comunicacion á los diputados provinciales por este distrito, para que recaben de la diputacion que retire el apremio dictado contra el municipio.

Se levanta la sesion pública para celebrar una secreta sobre un asunto de gobierno interior.

Eran las nueve menos cuarto.

Ha sido multado en 25 pesetas el contratista encargado de suministrar el pan á la casa de Caridad y el Hospital, por las malas condiciones de aquel artículo.

A propósito de esto: sabemos que en Jaca hay gran número de soldados enfermos de la boca, á consecuencia de la mala calidad del pan.

Mañana á las doce celebrará sesion el ayuntamiento, para dar cuenta del presupuesto adicional al ordinario, aprobado para el actual ejercicio de 1885-86.

Los aforadores nombrados por el municipio, están girando, acompañados de uno nombrado por la Hacienda, visitas á los depósitos domésticos.

Ayer ancló en nuestro puerto el clyper *Nautitu*.

Anteayer una lancha pescadora, trajo á tierra un congrio que pesaba treinta y siete libras.

Abierto este señor *pez*, le fué extraído del vientre un besugo *virito* y *coleando*.

Mañana se verificará en la iglesia de San Francisco una ceremonia que nunca se ha celebrado públicamente en esta poblacion, y que consiste en la consagracion de aras hecha por el Ilmo. señor Obispo de la diócesis.

Esta ceremonia comenzará á las ocho de la mañana, y concluida que sea, que suponemos será tarde, probablemente celebrará el santo sacrificio de la misa nuestro ilustre Prelado; y si este acto terminase á hora conveniente, acaso tendríamos ocasion de oír su elocuente palabra.

Vestido de etiqueta, y *enarbolado* en sus descomunales zancos, recorrió ayer las calles de la poblacion, anunciando su beneficio, que se verificará el sábado próximo, el excéntrico y aplaudido clown Sam France.

La sorpresa que causó en las gentes la aparicion de este gimnasta en tan extraña actitud, fué grandísima, y como es de suponer, desde que salió del circo, hasta que regresó á él fué siguiéndolo una multitud de chiquillos, que se veían y se deseaban para marchar siempre á su lado.

El Correo de Cantabria, en su número del lunes, formulaba, con razon sobrada, otro capítulo de cargos, además de los innumerables que sabiamos, por la inícuca conducta que sigue la compañía de los ferro carriles del Norte con los pocos empleados españoles que han continuado á su servicio, despues de haber aburrido ó separado á la mayor parte, y cuidado que todos tenían las mejores condiciones de aptitud y han desempeñado á satisfaccion sus destinos. Pero ya se vé, como dice tambien el citado periódico, esos infelices no tienen quien les proteja y defienda de la malevolencia de que son objeto por parte de sus superiores franceses, no obstante de estar empleados en líneas españolas, de haber españoles entre los altos funcionarios de la compañía, y de haber leyes y reglamentos... (letra muerta como todo lo que se refiere á esas empresas.)

Pues si resulta cierto lo que se dice acerca de la nueva tarifa que registrá desde el 15 del corriente, y esperamos verla para cerciorarnos de que sea exacto el informe que se nos ha dado, seria ya el colmo de los abusos del Norte con nuestra línea.

Hemos oido que se rebajan reales ó 09 céntimos en tonelada desde Reinosa y desde Bárcena á Santander, pero no desde Santiurde, que es una estacion intermedia entre aquellas dos y Santander.

Repetimos que deseamos conocer esa tarifa, porque á pesar de todo lo que hemos visto, nos resistimos á creerlo, no encontrando razon plausible para semejante arbitrariedad.

Pero sea ó no cierta esa especie, no es poco lo que tiene que enmendar el gobierno si ha de hacer entrar en órden á las compañías, y ha de atender á los justos clamores de los que sufren los perjuicios consiguientes á esa desatentada conducta por parte de aquellas.

Ha sido nombrado administrador de Propiedades é impuestos de esta provincia, D. Damian Gonzalez.

La comprobacion periódica de pesas y medidas, dará principio hoy en este partido judicial, continuando despues de terminada aquí, en los de Santoña, Torrelavega, Villacarriedo, Reinosa, San Vicente de la Barquera, Potes, Cabuérniga, Laredo, Ramales y Castro-Urdiales.

Se están podando los árboles de la plaza de la Libertad.

Varios comerciantes de esta ciudad celebraron una reunion para tratar de elevar una solicitud al ayuntamiento pidiendo se concedan los derechos módicos para ciertas especies sujetas al impuesto de consumos.

Con motivo del comiso de tocino hecho noches pasadas, han sido declarados cesantes los de-

pendientes de consumos Carlos Martin Ruiz y Pedro Gomez.

Ha sido nombrado agente de tercera clase del cuerpo de órden público Fernando Campo.

D. Fermin San Miguel ha presentado el croquis y proyecto de un vapor para el servicio en los muelles de Santander de la compañía de carabineros.

Las principales dimensiones son:

| | |
|---------------------|--------------|
| Eslora..... | 12 metros. |
| Manga..... | 2'85 |
| Puntal..... | 1'40 |
| Calado á popa..... | 1 " |
| " proa..... | 0'45 |
| Desplazamiento..... | 8 toneladas. |

La máquina, de tornillo ó hélice, tendrá la fuerza de 6 caballos nominales.

El término de su construccion será de cinco meses, y el presupuesto total de 16.800 pesetas.

Hasta ayer por la mañana se habian inscrito en las oficinas municipales 614 vendedoras de leche.

TELEGRAMAS.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Paris 9 (6 t.)—La cámara de diputados ha rechazado la proposicion de Micheliu, exigiendo responsabilidad á Mr. Ferry por la campaña del Tonkin.

El gobierno se ha opuesto decididamente á la expulsion de los príncipes con objeto de evitar una alianza monárquica. En vista de haberse desechado la proposicion de amnistia, Mr. Rochefort, ha presentado la renuncia del cargo de diputado.

Paris 9.—La prensa radical ataca duramente á Clemenceau, tachándole de reaccionario.

La condesa de París saldrá el 20 para Madrid con objeto de asistir á la boda de la infanta Eulalia.

Los periódicos socialistas defienden á sus compañeros de Lóndres.

Lóndres 9.—Van detenidos muchos centenares de socialistas. Témesese que los desórdenes tengan eco en todo el continente.

El parlamento empieza á animarse porque se cree que se tratará de la cuestion de ayer.

Madrid 9 (3 t.)—Ha causado gran sensacion en todos los círculos los desórdenes socialistas de Lóndres, atribuyéndose principalmente á los irlandeses.

El periódico oficial publica hoy un edicto declarando comprendidos en la sumaria de Cartagena á los republicanos Antoñete Galvez, brigadier Carmona, Ecequiel Sanchez y otro.

Lóndres 9.—4 por 100 español, 56'12.

Barcelona 9.—Interior, 57'57; exterior, 57'95.

Madrid 9 (6 t.)—Es ya definitivo que los republicanos no celebrarán el dia 11 un gran meeting. Se verificarán banquetes con asistencia á cada uno de ellos de 19 individuos. Los jefes han desistido de concurrir al de Valladolid.

Madrid 9 (10 n.)—Parece que el señor Nocedal se presentará candidato por acumulacion.

Han circulado rumores de haberse alterado el órden público en Cataluña. En los centros oficiales no se ha confirmado la noticia.

Se han tomado algunas precauciones para evitar manifestaciones obreras.

Madrid 9 (12 noche.)—Se ha celebrado consejo de Ministros bajo la presidencia del señor Sagasta. Se han ocupado en primer término de la cuestion obrera y despues de las combinaciones diplomática y puestos militares quedando acordado el nombramiento de ministro en Washington, y el de presidente del Consejo supremo de Guerra á favor del general Pietain, el del general Cassola para la capitania general de Cuba, y otros que no han manifestado los ministros, así como la fecha de disolucion de Cortes que tambien ha quedado acordada.

Madrid 10.

| | |
|----------------------------------|-------|
| Deuda interior perpétua..... | 57'70 |
| Amortizable..... | 76'40 |
| Billetes hipotecarios de Cuba... | 88'15 |

Paris 10.

| | |
|------------------------|----------|
| 3 por 100 francés..... | 81'50 |
| 4 exterior..... | 56'50 |
| Interior español..... | 00'00 |
| Consolidado..... | 100 9116 |

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor noruego Concordia, 341 ts. c. Andersen, de Aalesund, con varios efectos.

Id. Triana, 749 ts., c. Maguregui, de Sevilla con carga general.

Id. francés Ville de Bordeaux, 1765 ts., capitán Brilloin, de S. Thomas con carga general.

Circo ecuestre.

7.ª funcion de moda para hoy Jueves 11 de Febrero, á las 8 de la noche, y dedicada al bello sexo de Santander, en la que se ejecutarán bonitos y sorprendentes ejercicios.

VAPORES-CORREOS
DE LA
COMPAÑIA TRASATLANTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y COMPANIA).

Servicio para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO.

SALIDAS: De Barcelona los dias 5 y 25.—De Cádiz los dias 10 y 30.—
De Santander, el 20.—De Coruña, el 21 de cada mes.

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO Y VERACRUZ.

Los que salen los dias 20 de Santander, 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañia Trasatlantica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.

AMÉRICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Seguros.—La Compañia, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

El vapor

VERACRUZ,

es el destinado á salir de Santander el 20 de Febrero:
Más informes en Santander sus consignatarios los Sres. Angel B. Perez y compañía, Muelle, 36.

JOYA ESPAÑOLA
NOTABLE MEDICAMENTO
AGUAS DE CARABAÑA.

AGUAS DE CARABAÑA purgantes depurativas.
AGUAS DE CARABAÑA para el estómago, hígado y vientre.
AGUAS DE CARABAÑA para las herpes, escrófulas y sífilis.
AGUAS DE CARABAÑA tónicas, aperitivas, reconstituyentes.

autoridades oficialmente por los gobiernos de España y Francia y aprobadas por sus academias nacionales de Medicina, de instruccion y venta en las naciones de Europa y América; recomendadas por todos los Centros Médicos del mundo donde han sido conocidas.

Únicas de su especie.

HAN OBTENIDO CINCO MEDALLAS DE ORO Y DIPLOMAS DE HONOR.

Se entrega ó remite gratis á todos los que la soliciten la última Memoria científica, en la que aparecen las manifestaciones de cien notables médicos que certifican la extraordinaria importancia y múltiples aplicaciones de estas preciosas Aguas, haciéndose constar tambien en la misma por médicos, químicos é ingenieros, que no tienen analogía, parecido ni semejanza con ninguna otra agua en u-o, ni por sus resultados medicinales, ni por su composición alitica, ni por su nacimiento ó modo de presentarse. El público debe prevenirse, no aceptando ninguna otra agua ó producto como sucedanea, parecida ó semejante, si no quiere exponerse á obtener resultados opuestos á los que se proponga.

Sus aplicaciones son numerosas, generales; á todos interesa conocerlas: es la Naturalza que las fabrica y las presenta; á ella corresponde todo elogio é importancia.

Se halla en todas las farmacias y droguerías.

Depósito general: R. J. CHAVARRI.

87. Atocha, 87. — MADRID.

Depósitos en Santander: Farmacias de los Sres. D. Manuel Rodríguez Jimenez, José de la Vega, D. Antonio Gomez Marañon, D. Leopoldo Hontañon, D. Crispulo Ordoñez, Droguerías de N. Porrúa é Hijo y D. Bernardo Saro.

En Villacarriedo: D. Juan José Quintana.

En Torrelavega: D. Joaquin Cacho y compañía. 10m4

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL
DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES

CASUS CONSCIENTIÆ.

(2.ª parte).

Esta importantísima obra tan reclamada por los confesores y por las personas de recta conciencia para guiar y conducirse en medio de los errores liberales que han invadido todos los terrenos, acaba de completarse con la segunda parte que, recién publicada, ofrecemos hoy al público.—Véndese este 2.º tomo, así como el 1.º, á 20 reales en rústica en la Librería Católica, Puente, 16.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPAÑIA MEXICANA TRASATLANTICA.

El magnífico y rápido vapor-correo

MÉXICO,

de 4.050 toneladas y 5.000 caballos de fuerza.
clase 100 A. 1. en el Lloyds

CAPITAN MATA.

saldrá de Santander, con escala en la Coruña, para HABANA Y VERACRUZ (salvo accidente imprevisto) el 28 de Febrero.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS

Rebaja á los pasajes de familia y billetes de ida y vuelta, éstos válidos por un año.

Pasaje de entrepunte para la HABANA..... 125 pesetas.
VERACRUZ.... 150 id.

A los señores pasajeros de entrepunte se les da pan fresco y vino diariamente.

Los señores pasajeros deberán proveerse de un pasaporte, refrendado por el señor Gobernador civil de la provincia.

El registro de la carga se cerrará la antevíspera y el de pasaje la víspera de la salida.

Para más informes dirigirse al agente de la Compañia, D. ANGEL DEL VALLE, Muelle, núm. 27.

Notas importantes.

Todas las mercancías conducidas por los vapores de esta Compañia, tienen el beneficio de un 2 por 100 sobre los derechos de importacion en Méjico.

Los señores pasajeros de ambas clases de entrepunte para Veracruz tienen derecho á recibir gratis en dicho puerto de la Compañia un billete de ferro-carril de tercera clase, para el punto de la República Mejicana que deseen dirigirse, siempre que tenga vía férrea ó hasta el más cercano á ella.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPAÑIA TRASATLANTICA

(antes de A. Lopez y compañía).

SERVICIO MENSUAL

entre Santander y el Havre con salidas fijas.

De Santander para el Havre el dia..... 5

Del Havre para Santander el dia..... 14

Admite carga y pasajeros.

El vapor-correo

VERACRUZ

es el destinado para los viajes del mes de Febrero.
Mas informes. En Santander, los Sres. Angel B. Perez y C.ª, Muelle, núm. 36.
En el Havre, Mrs. Lucien Gery, Nogues y C.ª
En Paris, Mrs. Voglison Dotier y C.ª, 6, Faubourg Poissonniere. j. d.

PEPTONOIDE DE CARNRICK

(CARNE DE VACA, TRIGO Y LECHE CONCENTRADOS.)

Contiene 95 por 100 de sustancias alimenticias. Sin igual como reformador de carnes y productor de gordura y hueso. Su olor y sabor agradan á los más delicados.

Inestimable en la convalecencia de todas las enfermedades. Afecciones del Pulmon, Fiebres, Pneumonia, Digestion débil, Gastritis y todos los Padecimientos del Estómago, Dispepsia, Diarrea, Disenteria y todas las afecciones Intestinales, Tisis, Cólera Infantil, Marasmo, Vómitos del Embarazo, Mareo, Diabetes, Uso excesivo de Estimulantes alcohólicos, y en la debilidad resultando de cualquiera causa.

Es tambien un valioso auxiliar para viajes y en campamentos. Restablece el sistema más demacrado.

Contiene todos los inestimables constituyentes de la Carne de Vaca, del Trigo y de la Leche.

Estando bajo la forma de un polvo seco, se conserva en cualquier clima. Unas cuantas cucharadas equivalen á una comida abundante y, estando parcialmente digerido, exige muy poco trabajo de las funciones digestivas.

Posee 60 veces más sustancias nutritivas que los caldos de carne de vaca y carnero ó gallina que se preparan ordinariamente.

Una onza de Peptonoide contiene más alimento que 3 1/2 litros de caldo preparado con 80 onzas de carne de vaca.

Contiene diez veces más sustancias nutritivas que el Extracto de Carne de Liebig ó preparaciones semejantes.

Lo recetan y recomiendan todos los primeros médicos, y se usa en los principales hospitales. Analizado y aprobado por los más eminentes químicos de Europa. En España por el Dr. Codina-Lánglin.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS.

Por mayor: SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, Barcelona.
THE MALTINE MANUFACTURING COMPANY, LIMITED, LONDRES.

EMULSION ANGULO

LOMBRIZ SOLITARIA.

Expulsion segura, sin molestia ni peligro, con las cápsulas de ANGULO, 30 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.—Santander, farmacia de D. José de Vega, y principales de España. 4m1

OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica de Puente, 16.

Analogías entre San Agustín y Santa Teresa por el P. Fr. Tomás Rodríguez, agustino del colegio de la Vid. Estudio-premiado con medalla de plata, como de tema libre, en el certámen teresiano de Salamanca. —6 reales.

Elementos de Ética general por el P. José Mendive, de la Compañia de Jesús.—10 reales.

Arte de escribir, por el P. M. Fr. José de Jesús Muñoz Capilla, agustiniano, con notas del P. Conrado Muñoz Saenz, de la misma orden.—10 reales.

Elementos de derecho natural, por el P. José Mendive, de la Compañia de Jesús.—14 reales.

Masonismo y catolicismo, por D. Félix Sardá y Salvany. Tratado de la organización de las sociedades, por el P. Mtro. Fr. José de Jesús Muñoz, agustino.—8 rs.

Conferencias acerca de las

relaciones entre la razon humana y la fé católica, por el P. T. C. mara.

El nihilista español, el doctor Síliva.

Los conspiradores, D. Francisco Hernando.

Segunda parte de la Guia de Quintas y del Manual del clutamiento y reemplazo del ejército ajustado á la ley de 11 de Julio de 1885, por D. Eusebio Freixa y Habas.—13.ª edicion.—Su precio, 4 pesetas.

Vida de Santa Teresa de Jesús, por el P. Fr. Bonifacio Moral, del colegio de Agustinos Filipinos de Valladolid, O.ª laureada con el primer premio le certámen celebrado en Salamanca con motivo del tercer centenario de la Mística Doctores edicion de gran lujo con buena impresion en papel satinado y encuernada en tela con planchas doradas. Su precio 20 reales.

Manual de reclutamiento y reemplazo del ejército y la armada, por don Eusebio Freixa y Rabasó.—3.ª edicion económica.—precio 2'50 pesetas.

DICCIONARIO

de la lengua castellana, por la Academia Española, última edicion.

A las personas de buen gusto

Vinos soleras de Jerez y Manzanilla, enteramente naturales y superiores, se venden embotellados.

MUELLE, 25, ESCRITORIO

FERNANDEZ Y GUTIERREZ

2 — Carbajal — 2

Almacén de yeso, cal hidráulica, demás materiales de construcción. Tabla de Francia en todos gruesos anchos.—Fajos parr. cielos rasos. Merced á su fabrica movida al vapor pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.—Su buen servicio permite tener la cal hidráulica siempre reciente.—En este almacén pueden verse las magníficas losas a mármol y Portland de la acreditada fabrica de Bilbao de D. Simon Paul.

AMONTILLADO TRAFALGAR

Legítimo de Jerez de la Frontera. 16 reales botella, por docenas á 14.

Único depósito en el establecimiento de vinos, aguardientes, licores y mestibles del sobrino de Prudencio Fernandez Regatillo, calle de Colón.

D VICENTE DEL VILLAR

Médico-cirujano dentista, A tarazona 6, principal, izquierda. Consultas medicas-quirúrgicas. Operaciones de boca. Dentaduras artificiales, empastes y orificaciones. Precios económicos.

El niño amante de la Virgen

POR EL P. MANUEL LASALETA, DE LA COMPAÑIA DE JESUS.

Devocionario sumamente útil para los niños.

Se vende en la librería Católica Puente, 16, á 25 céntimos de peso uno y 70 reales el 100.

Afectos y consideraciones devotas y eficaces.

Añadidas á los ejercicios de San Ignacio de Loyola, fundados de la Compañia de Jesús, por el P. Francisco de Salazar, de la misma Compañia.

Se halla de venta en la librería del Puente, núm. 16, al precio de 3 rs. ejemplar.

DEVOCIONARIOS MANUALES

por los Padres de la Compañia de Jesús.

A 2 y 3 reales.

DEVOCIONARIOS ESCOGIDOS por los mismos Padres, á 8, 12 y 16 rs.—Se venden en la Librería Católica Puente, 16.

Imprenta Católica, Puente, 16.